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Le Mot de la 
Présidente

Nous pouvons dire aujourd’hui que le Togo et la vie des nombreuses familles avec leurs  
enfants que nous côtoyons depuis plusieurs années font partie de notre quotidien.

Les messages et les photos qui nous parviennent par WatsApp nous permettent de partager 
avec eux leur vecu. Ils nous racontent : l’opération d’Emmanuel, les gros soucis de santé de la 
petite Eyram ou des grands Basile et Emilie, une naissance toute proche, ou les progrès de 
Basile en apprentissage de plomberie, etc...

Napo, toujours présent nous tient également au courant de l’évolution des réalisations  : le 
Puits de N'Taré  Kopé, l’atelier de couture de Souvenir, le kiosque informatique de Constant, la 
porcherie de Dominique, le conteneur de Bella, le four à pain de Marie...

Si notre mission au Togo peut continuer à porter ses fruits, c’est grâce à l’investissement des 
uns et des autres : 
- membres du Comité de Direction  ; nous nous retrouvons régulièrement pour échanger et 
prendre les décisions de manière collégiale.
- membres et parrains fidèles ainsi que donateurs nous permettent de poursuivre nos projets 
dans les domaines essentiels que sont l’éducation et la santé pour lesquels les familles sont le 
plus souvent démunies ; il n’y a au Togo aucune aide de l’État dans ces secteurs.

Du neuf pour cette année 2023  : chaque voyage en mars pour Doris, et en octobre pour Yamile ont été 
l’occasion de découvrir et de voir de leurs yeux et par le cœur la réalité de la vie au Togo.

On dit souvent : Il faut le voir pour le croire... ici pour ces voyages elles vous diront comment de voir leur 
a permis de percevoir "en vrai" ce qui le plus souvent était partagé par nos photos.

Si le manque de moyens, les difficultés à trouver un logement pour les familles souvent nombreuses, les 
soucis de santé et d’éducation sont omniprésents dans la vie de ce peuple..., il ne perd jamais sa bonne 
humeur, son sourire, sa gratitude et sa joie de vivre !
C’est pourquoi nous est venue lors du 
voyage de mars l’idée de rassembler 
toutes les familles que nous parrainons 
(du moins celles qui sont le plus proches 
de Lomé) et de faire la fête avec eux.
Quel débordement de joie ! On a chanté, 
dansé, récité, et partagé quelques 
sandwichs et boissons.
Le petit orchestre formé par des enfants 
des rues était heureux d’animer cette 
fête, leurs animateurs étaient fiers de leur 
prestation et eux aussi malgré le stress !

Nous leur apportons notre aide matérielle 
et financière, c’est vrai mais nous recevons 
en retour leurs incroyables optimisme, 
courage et foi en la Vie, ce que nous ne cultivons sûrement pas assez chez nous !
En 2024 nous n’irons qu’une seule fois en octobre et nous serons 5.
C’est pour moi une grande joie de faire découvrir à de nouvelles personnes de l'association ce pays, ce 
peuple et la solidarité que nous vivons avec eux. 
C’est dans cet esprit que nous vous invitons à lire cette lettre de nouvelles.
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Echos de l'Assemblée Générale

Les activités menées en 2023 après consultation et validation par le CoDir (Comité de Direction), sont 
de plusieurs types :

Décisions concernant l’Association :
 Suite aux nombreuses demandes d’aides diverses de nos amis togolais qui nous sont faites tout au long 
de l’année, nous avons pris en CoDir un bon temps pour préciser les aides auxquelles nous répondrons 
en lien avec nos statuts et les buts de l’association. Il est toujours difficile de dire non à une demande 
quand on est sur le terrain
 Refonte de notre site internet pour, entre autre, une plus grande lisibilité sur tablette et smartphone
 Réactualisation de la plaquette de présentation de l'association
 Recherche de nouveaux parrainages

L’année 2023 a été marquée par 2 voyages où à chaque fois un nouveau membre de l'association nous 
a accompagné : en mars ce fut Doris Furrer et en octobre Yamilé Janet.

Cette année encore, nous avons pu vivre l'Assemblée Générale Ordinaire en visio avec nos membres 
belges et nos amis au Togo grâce au matériel informatique mis à notre disposition par Humanis et à  
Mathieu, conseiller informatique à Humanis.

Envoi de matériel médical, scolaire, livres, vêtements.

Suivi et contrôle des projets déjà réalisés : 
 Le puits fonctionne bien et les comptes sont suivis par le comité de gestion
 Le four à pain a repris son activité après remplacement de l'anneau métallique qui soutient l'entrée 
du four suite à un vol.

Aide supplémentaire pour l'écolage et les frais de santé pour certaines familles

Soutien à l'apprentissage pour la formation et l'achat 
d'outils

Participation au Noël des familles

Recherche de fonds pour l’Association par la 
participation aux marchés de Noël de Reichstett et du 
Winstein et un appel aux dons largement diffusé.

Accueil de 4 nouveaux membres
Christiane Philippon - Doris Michel - Anita Spindler - Henriette Biller (de gauche à droite). 
Bienvenues à elles.

La soirée s'est prolongée par un apéro-dînatoire où les échanges furent nombreux.

Monique Heizmann

Au cours de l'Assemblée Générale, un nouveau CoDir a été élu pour 2 ans :
Présidente : Anne Marie Pelosie
Vice-président : Michel Koebel
Secrétaire : Monique Heizmann
Trésorière : Brigitte Heizmann-Broder
Assesseurs : Pascale Bock - Françoise Lauer - Marie-Line Mitoire
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La vie de l'Association

Dans cette France très souvent gangrenée par des grèves, nous avons été retenues quelques 
jours… Départ prévu le 8 mars 2023 et décalé jusqu’au 12.

Nous sommes parties en TGV de Strasbourg vers Roissy. A l’aéroport, nous avons dû attendre 6 
heures, bien longues, qui ont finalement servi à résoudre quelques problèmes de papiers.
Tout va bien ! Nous avons embarqué pour Lomé et avons été bien accueillies à l'aéroport par 
Napo et Dodji, nos fidèles compagnons de route.

Petit aperçu de mon périple, en compagnie de mes guides expérimentées (quel luxe!).

Nos journées étaient bien remplies, selon un programme bien établi : visites des familles parrainées 
et des réalisations effectuées grâce aux aides  : le puits à N'Tarré Kopé, la porcherie de Dominique 

dont le neveu qu’il héberge doit se faire opérer, ce qui nécessite un financement rapidement trouvé par 
Ria.
Nous avons visité le marché de Lomé et le marché artisanal.
J’ai rencontré des gens au contact enrichissant, dont la résilience m’a frappée. Quel que soit le problème, 
ils vous répondent : "ça va aller !!!"
Je n’ai pas eu l’occasion de visiter l’orphelinat  Le Vigneron  et tant d’autres choses… Peut-être une 
prochaine fois !
Ce qui m’a également émue, c’est la fête des enfants parrainés par Fraternités Togo avec leurs parents. 
Nous leur avions préparé des sandwichs et des boissons. Ils étaient tous ravis, contents de faire la fête.
J’ai été surprise par la prestation d’un trio d’enfants des rues (adolescents), qui nous ont offert de belles 
chansons et de la belle musique.
J’étais loin de penser, en les voyant, que ces enfants vivaient dans la rue. Ils sont évidemment soutenus 
par des associations.
Ce qui m’a également impressionnée, ce sont les artisans installés au bord des routes, qui travaillent à 
même le sol.

Il y a tant de choses à voir, que ce voyage me donne envie de revenir !

Et dans mon coeur ce chant :
Terre rouge, Terre de feu
Terre, terre, Terre de lumière
Terre rouge sous le ciel bleu

Je n’oublie pas non plus le chant que Dodji nous faisait 
écouter tous les matins : "Je veux te louer".
Nous le chantions tous les jours dans la voiture où nous 
étions coincés à cinq  !
Merci infiniment à mes amies pour ce partage, et cette 
découverte d’une autre image du monde !

Doris Furrer

Firmin - Dodji - Monique - Napo - Doris

Pour moi, ce voyage est une découverte, que j’ai été 
contente de partager et d'apprécier avec Anne Marie 

et Monique. Ravie de faire tant de rencontres et de 
ressentir que nous étions attendues.
J’ai pu découvrir ce dont on parlait couramment ici, à 
Strasbourg : le puits, les écoles, les dispensaires, les 
différentes réalisations au fil du temps, la rencontre des 
familles souvent monoparentales.
Nous étions logées chez Ria, une femme au grand coeur, 
toujours active et qui remue ciel et terre pour trouver la 
solution aux problèmes.
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Rencontre avec le continent africain

Mais je ne peux pas finir d'écrire sans vous raconter un moment très particulier de notre voyage. 
En visite chez Prospère et sa sœur Hélène, nous avons rencontré leur maman, une vieille dame 

qui a fait un AVC dans le courant de l'année dernière. Depuis, elle ne peut ni marcher ni même parler. 
Elle passait donc son temps, portée par sa fille, du lit au fauteuil et du fauteuil au lit. L'appartement de 
cette famille se situe au fond d'un étroit couloir extérieur et cette pauvre femme ne voyait donc plus 
personne à part ses enfants.

Ria, une amie d'Anne-Marie qui tient les chambres d'hôtes où 
nous logions, a pu répondre à notre demande de nous procurer 
un fauteuil roulant. Dès le lendemain, nous avons pu l'apporter à 
la famille. Hélène, sa fille, l'a assise dans le fauteuil, puis Prospère, 
son fils, l'a conduite dehors, dans la rue, sur le seuil de sa maison. 
Elle a pu enfin redécouvrir la ville, les passants, ses voisins. 
C'était vraiment, vraiment émouvant. 
C'est là, dans de tels moments que le sens "Fraternités" apparaît 
réellement.

Voilà, je vais m'arrêter là mais en écrivant tout ça, je repense à 
bien d'autres moments et je n'ai qu'une envie : y retourner pour 
revoir tout le monde.

Yamilé Janet

En octobre, j'ai eu la chance de pouvoir aller au Togo avec Anne Marie et Monique. Ces deux 
semaines ne sont pas prêtes de s'effacer de ma mémoire ! 

Ce fut une expérience remplie d'émotions plus fortes les unes que les autres. 
Il y a d'abord eu la rencontre avec le continent africain où je n'étais jamais allée. Dès le premier 
pas sur le tarmac, la chaleur, les couleurs, les odeurs, les bruits m'ont assaillie et m'ont sauté au 
visage, au corps… au cœur aussi.

Puis, il y a eu la rencontre avec le Togo et plus exactement avec les Togolais. J'ai pu rencontrer 
celles et ceux que "Frat' Togo" aide ou a aidé et voir leur chemin de vie. J'ai pu aussi, bien 

sûr, rencontrer, avec une émotion toute 
particulière, la famille que je parraine mais 
aussi bien sûr, tous nos filleuls. Les photos, 
c'est bien, mais les rencontrer tous, voir 
leurs sourires si chaleureux, leurs regards 
si avenants, leur parler, les entendre nous 
raconter des anecdotes de leur vie parfois… 
C'était tellement fort ! ! ! 
Et je pense aussi aux enfants… voir s'allumer 
l'étincelle dans leurs yeux pour un livre, une 
peluche, une petite voiture ou un simple 
ballon de baudruche… entendre leurs rires… 
C'était tellement émouvant !!!
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Aides aux familles

Sakinatou et sa maman ont été très contentes d’être parrainées et me l’ont fait savoir par WhatsApp. 
Elles m’ont envoyé leurs photos en me remerciant. 

La vie n’est pas facile au Togo et les frais d’écolage sont très importants lorsque les jeunes sont au 
collège. À mon tour j’envoyais une photo où l’on me voyait avec mon chien Philéas, un colley barbu 
adorable. Sakinatou s’est prise d’affection pour mon chien et prenait régulièrement de ses nouvelles !

J’ai adhéré à l’association "Fraternités Togo" en 2020 grâce à mon frère Michel et ma belle-
sœur Angèle qui me l’ont faite découvrir. J’ai assisté à l’Assemblée Générale de février juste 

avant l’arrivée du Covid ! J’étais en phase avec les valeurs de l’association et j’étais certaine que 
les dons ou les parrainages étaient vraiment redistribués aux familles en difficulté. 
En 2021, j’ai décidé de parrainer une famille en difficulté avec enfant, pour lui venir en aide de 
façon régulière et améliorer son quotidien. J’étais contente d’avoir effectué un parrainage mais 
je ne connaissais pas mon ou ma filleul(e). Lors de l’Assemblée Générale de février 2022, Anne 
Marie et Monique m’ont donné un prénom et un nom : Sakinatou Kroukou, une jeune fille de 13 
ans que sa maman, veuve, élève seule.

En 2023, Sakinatou a fait sa profession de foi et m’a envoyé des vidéos 
au travers desquelles j’ai appris à mieux la connaître. C’est une jeune 

fille très souriante, intelligente et qui a l’air bien dans ses baskets ! Peu 
de temps après Sakinatou m’a écrit une très belle lettre dans laquelle 
elle se livrait beaucoup. Cette lettre m’a énormément touchée et je lui ai 
répondu avec grand plaisir. Je lui ai envoyé les photos de mes deux chiens 
Philéas et Ti Amo qu’elle apprécie beaucoup. 
Ce parrainage est très positif aussi bien pour Sakinatou que pour moi. Cela 
m’a donné envie de m’investir davantage dans l’association "Fraternités 
Togo" et c’est pourquoi j’ai posé ma candidature lors du renouvellement 
des membres du CoDir. A présent je fais partie du CoDir et souhaite 
mettre mes compétences et mon temps au service de l’association. 

Et pourquoi pas, me rendre au Togo pour rencontrer ma filleule, sa maman et les autres enfants et familles.

Françoise Lauer

Nos coordonnées bancaires
Association "Fraternités Togo"

CCM Strasbourg Austerlitz :
IBAN : FR7610278010880002176960177

BIC : CMCIFR2A

 Par un don pour soutenir nos projets

 Par le parrainage d’une famille à rai-
son de 30 € par mois 

Les dons versés à des organismes d’intérêt général ouvrent 
droit à une réduction d’impôt sur le revenu égal à 66 % de la 
somme versée dans la limite de 20 % du revenu imposable.
Un don de 50 € ouvre par exemple droit à une réduction 
d’impôt de 33 €, un don de 100 € à une réduction de 66 €.

Histoire d'un parrainage

Nous avons besoin de votre aide



6Mars 2024

Poursuivre les actions dans nos domaines d’intervention

 Aide complémentaire pour l'écolage et les frais de santé pour 
certaines familles

 Financement d’apprentissages : contrat - installation, achat de matériel 
et d’outils...

 Partenariat avec des associations locales :
- AVDI-Togo (Action des Volontaires pour un Développement Inclusif auTogo) à Kpalimé
- JADAH (Jeunesse en Action pour le Développement et l’Aide Humanitaire) à Kpomé
 Soutenir de nouveaux projets humanitaires

En l'absence de la délégation de Fraternités Togo,  ma mission avec mon collaborateur Dodji consiste 
à visiter les différentes  familles parrainées. Elles sont dans différentes zones parfois à l’accès difficile 

surtout quand il pleut. Au cours de ces visites, nous pratiquons d’abord l'écoute ; cela nous permet dans 
un climat de confiance de recueillir leurs différentes préoccupations.
Il faut noter que Fraternités Togo nous fait parvenir les parrainages et par l’envoi de cartons  : les 
vêtements, les couvertures, les livres que nous dispatchons aux familles. En fonction des divers besoins  
de chaque famille,   nous veillons à que l'aide 
apportée par l'association réponde à un besoin 
urgent ou prioritaire   des enfants de ces 
familles parrainées. 
Quant aux projets , nous visitons les installations 
et nous vérifions le fonctionnement des 
différents dispositifs et la gestion des fonds. 
A cet effet,   nous tenons une réunion avec 
le comité de gestion du Puits de N’Tare 
Kope afin de relever les manquements 
et les imperfections surtout au niveau de 
l'organisation chargée de la gestion et de la 
surveillance. Afin que ce service rendu à la 
population demeure efficace et pérenne.

Vous aurez compris   : Napo Lantam (représentant légal de notre Association au 
Togo) et son collaborateur et chauffeur Dodji Bokovi sont pour nous une aide très 

précieuse pour le suivi de toute notre mission au Togo.
Au fil des ans, ils sont devenus des frères et nous sommes toujours très heureux de les 
retrouver sur le terrain.

Ma mission consiste également à remettre les enveloppes de parrainages aux familles pour leurs 
besoins prioritaires, dont les frais de scolarité.

Je dois également veiller à ce que les projets individuels tels que le four de Marie, le conteneur de 
Bella, le kiosque de Constant, l'atelier couture de Souvenir... marchent à merveille !  
Au niveau du projet du forage du puits et de l'électrification de l'école N'Tarré Kopé, il s’agit de vérifier 
le fonctionnement pour que le service rendu à la population soit équitable et pérenne.

Napo Lantam

Napo - Dodji

Suivi en notre absence

Perspectives
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Rendez-vous

Notre traditionnelle soirée

 Tartes flambées
aura lieu à l'espace du foyer paroissial de Hoerdt

rue du presbytère

le samedi 15 juin 2024
à partir de 18 h 30

Venez nombreux et invitez largement

Au cours de cette soirée, nous prévoyons une collecte de matériels
 Scolaires : stylos, feutres, crayons de couleur, taille-crayons, gommes...
 Smartphones avec chargeurs, ordinateurs portables avec chargeurs
 Vêtements d'été enfants : de 0 à 18 ans + baskets, sandales...

Comité de direction :
Présidente : Anne Marie Pelosie
Vice président : Michel Koebel
Secrétaire : Monique Heizmann
Trésorière : Brigitte Heizmann-Broder
Assesseurs : Pascale Bock -  Françoise Lauer
       Marie-Line Mitoire

Siège social :
21 cité Franck
67590 Schweighouse sur Moder
Tél : + 33 6 07 61 03 91
Mail : contact@fraternitestogo.com
Page facebook : # Fraternités Togo
Site internet : www.fraternitestogo.com

Collecte 
pour un prochain envoi


